

Culte de Pâques à Arcachon 4 avril 2021

Grâce

Jésus Christ est ressuscité, réjouissons-nous car c'est jour de fête !

Christ est vivant, Dieu l'a relevé de la mort ; il est avec nous aujourd'hui. Mais Pâques n'est pas qu'un mémorial, Pâques est aussi notre propre résurrection, de jour en jour, et dès aujourd'hui.

La grâce et la paix vous sont données de la part de Dieu notre père et de Jésus Christ notre Sauveur.

Amen.

Accueil

Bienvenue à chacune et chacun d'entre vous ce matin, au temple ou derrière votre écran d'ordinateur. Habitues ou nouveaux venus, nous formons ensemble le peuple de Dieu réuni pour célébrer Pâques.

Christ est vivant, il nous relève et nous fait vivre, réjouissons-nous ensemble ! Car comme le printemps revient après l'hiver, la vie émanant de la résurrection l'emporte sur toutes les morts, du déni de vie à la mort physique.

Cantique 480 st 1, 3, 10, 11 Le sauveur est ressuscité !

Louange

PS 89 Sans fin, Seigneur, nous chanterons ton amour

Sans fin, Seigneur, nous chanterons ton amour ;
d'âge en âge nous proclamerons ta fidélité.

Oui, nous le savons : ton amour est établi pour toujours,
et ta fidélité est plus ferme que les cieux.

Le monde célèbre tes merveilles, Seigneur,
et l'assemblée des croyants ta fidélité.

Seigneur, Dieu de l'univers, qui est puissant comme toi ?

C'est l'amour qui rayonne de toi !

Heureux le peuple qui saura t'acclamer.

Tout le jour, à ton nom, il dansera de joie.

Cantique 475 mon rédempteur est vivant

Confession du péché

Le péché, c'est l'envie que nous avons tous de vivre sans Dieu, de vivre comme des dieux.

C'est facile : il suffit d'avoir un avis sur tout,

de savoir au lieu de penser et de croire,

de construire son monde environnant en négligeant les autres,

de s'enfermer au lieu de s'ouvrir à la vie offerte avec Dieu.

Le péché, c'est cet éloignement d'avec Dieu que nous entretenons malgré nous, inconsciemment, pris dans le tourbillon des exigences de la société et de notre recherche de vie bonne.

Mais Seigneur, conscients de ne pas être des créatures à l'écoute de ta volonté, nous te demandons pardon.

Apprends-nous à nous tourner vers toi :

Car même si nous ne savons pas te voir,

Tu es la lumière,

Même si nous ne savons pas te suivre,

Tu es le chemin,

Même si nous sommes dans la tristesse ou la peine,

Tu es la résurrection et la vie.

Amen.

Petite phrase musicale

Pardon

Jésus l'a annoncé :

Je suis la résurrection et la vie

celui qui croit en moi

vivra même s'il meurt;

et quiconque vit et croit en moi

ne mourra jamais.

Promesse de vie éternelle, aujourd'hui et pour l'éternité.

Sa vie inspirante nous permet de changer de paradigme.

Il vient, il entre chez nous,

C'est lui, le Seigneur, qui bouscule nos habitudes.

C'est lui le Seigneur, qui balaie nos idées fausses

C'est lui le Seigneur, qui transforme notre péché en fidélité.

Il vient, il entre chez nous !

grâce à lui nos yeux s'ouvriront,

grâce à lui, nos oreilles entendront la parole,

grâce à lui, notre cœur sera en fête!

Disciples du Christ, que la bienveillance luisse dans vos regards.

Que votre allégresse résonne dans le monde.

Amen.

Cantique 250 Adorons tous le Seigneur (les 3 strophes)

Volonté

Où donc est-il le Seigneur ressuscité ?

Il est là,
où la souffrance est apaisée,
où la haine est expulsée,
où la misère est combattue,
où le droit et la justice sont établis.
Il est là, c'est lui !
Où donc peut-on le trouver lui, le Seigneur Vivant ?
Il est là,
où les vivants bâtissent la paix,
où les vivants se donnent par amour,
où les vivants s'unissent pour construire
et là aussi où l'humanité perd son visage d'égoïsme.
Il est là dans les villes,
dans les rues, dans les banlieues,
dans les villages, dans les bidonvilles,
dans les résidences, dans les déserts
dans les mondes du tiers et du quart,
il est là où les hommes tentent
de vivre et d'aimer en maintenant leur dignité.
Vous qui croyez :
vous en êtes les témoins !
Dites-le une fois pour toutes,
Clairement, faites-le savoir :
on peut toucher le Christ Vivant
là où est défendue la vie des vivants!

Cantique 545 st 1 et 4 Toi lève-toi !

Lectures bibliques

Actes 10.34-43

34 Alors Pierre prit la parole : En vérité, dit-il, je comprends que Dieu n'est pas partial,

35 mais qu'en toute nation celui qui le craint et pratique la justice est agréé de lui.

36 Il a envoyé la Parole aux Israélites, en leur annonçant la bonne nouvelle de la paix par Jésus-Christ : c'est lui qui est le Seigneur de tous.

37 Vous, vous savez ce qui est arrivé dans toute la Judée, après avoir commencé en Galilée, à la suite du baptême que Jean a proclamé :

38 comment Dieu a conféré une onction d'Esprit saint et de puissance à Jésus de Nazareth qui, là où il passait, faisait du bien et guérissait tous ceux qui étaient opprimés par le diable ; car Dieu était avec lui.

39 Nous sommes témoins de tout ce qu'il a fait dans le pays des Juifs et à Jérusalem. Celui qu'ils ont supprimé en le pendant au bois,

40 Dieu l'a réveillé le troisième jour ; il lui a donné de se manifester,

41 non à tout le peuple, mais aux témoins désignés d'avance par Dieu, à nous qui avons mangé et bu avec lui après qu'il s'est relevé d'entre les morts.

42 Et il nous a enjoint de proclamer au peuple et d'attester que c'est lui que Dieu a institué juge des vivants et des morts.

43 Tous les prophètes lui rendent ce témoignage : quiconque met sa foi en lui reçoit par son nom le pardon des péchés.

Colossiens 3.1-4

1 Si donc vous vous êtes réveillés avec le Christ, cherchez les choses d'en haut, où le Christ est assis à la droite de Dieu.

2 Pensez à ce qui est en haut, et non pas à ce qui est sur la terre.

3 Car vous êtes morts, et votre vie est cachée avec le Christ en Dieu.

4 Quand le Christ, votre vie, se manifestera, alors vous aussi vous vous manifesterez avec lui, dans la gloire.

Marc 16.1-8

1 Lorsque le sabbat fut passé, Marie-Madeleine, Marie, mère de Jacques, et Salomé achetèrent des aromates, pour venir l'embaumer.

2 Le premier jour de la semaine, elles viennent au tombeau de bon matin, au lever du soleil.

3 Elles disaient entre elles : Qui roulera pour nous la pierre de l'entrée du tombeau ?

4 Levant les yeux, elles voient que la pierre, qui était très grande, a été roulée.

5 En entrant dans le tombeau, elles virent un jeune homme assis à droite, vêtu d'une robe blanche ; elles furent effrayées.

6 Il leur dit : Ne vous effrayez pas ; vous cherchez Jésus le Nazaréen, le crucifié ; il s'est réveillé, il n'est pas ici ; voici le lieu où on l'avait mis.

7 Mais allez dire à ses disciples et à Pierre qu'il vous précède en Galilée : c'est là que vous le verrez, comme il vous l'a dit.

8 Elles sortirent du tombeau et s'enfuirent tremblantes et stupéfaites. Et elles ne dirent rien à personne, car elles avaient peur.

Prédication

Il est le Seigneur de tous ! Il est votre Seigneur, il est mon Seigneur, il est notre Seigneur ! Dieu est avec chacune et chacun de nous ce matin, comme tous les jours de notre vie. Son Christ est ressuscité, alléluia !

Oui notre Seigneur est vivant, présent par son Esprit, réjouissons-nous !

À Pâques, nous redisons la gloire de Dieu manifestée en Jésus Christ et nous accueillons un Dieu vivant.

Revenons sur les événements fondateurs du christianisme : la vie de Jésus Christ, son ministère vécu main dans la main avec Dieu, sa mort et sa résurrection.

Chacun de nous peut penser un instant à ce qu'il sait à propos de Jésus. Ce qu'il dirait à un ami pour présenter Jésus, ou raconter comment l'histoire vécue par Jésus le touche le plus.

Nous savons tous que Jésus est fils de Joseph et de Marie, qu'il descend de David par Joseph son père. Ou encore qu'il a reçu l'Esprit de Dieu et qu'il a effectué de nombreuses guérisons au nom de Dieu. Dans un autre registre, nous pouvons aussi dire que sa liberté d'action hors de contrôle du temple de Jérusalem a provoqué sa condamnation.

Tout cela, des documents historiques peuvent l'attester, en dehors des écrits bibliques.

Les écrits bibliques ne sont pas des documents historiques, dans le sens qu'ils nous relateraient exactement ce que Jésus a fait ou dit. Ces textes ont été écrits par des croyants, avec toute leur foi. Les auteurs donnent leur témoignage sur Jésus. Ils écrivent environ 30 à 60 ans après la mort de Jésus. Ce ne sont donc pas des reportages, mais des narrations construites dans la foi de l'auteur pour transmettre des informations sur Jésus, ce qu'il a fait, pourquoi il l'a fait, et ont donné du sens à sa vie, à sa mort, à sa résurrection. Pour leurs communautés, et pour nous aujourd'hui. Nous recevons ces témoignages, ce matin celui de Pierre.

Voici ce que l'on apprend dès le début de notre texte :

Dieu a conféré une onction d'Esprit saint et de puissance à Jésus de Nazareth.

Jésus était donc un homme, en chair et en os comme vous et moi, mais animés par les dons de Dieu : Esprit et puissance.

Jésus, grâce à l'Esprit de Dieu et sa puissance a pu vivre de manière extraordinaire, une vie qui sort de l'ordinaire. On peut qualifier la puissance qu'il avait de puissance de l'Esprit. Force assez difficile à caractériser, mais que nous pouvons connaître : quand nous sentons que Dieu est avec nous, et que nous agissons emplis de la confiance de l'Esprit, un sentiment de

sécurité et d'audace nous permettent d'avancer, d'innover, ou parfois simplement de tenir debout.

Paul exprime ce sentiment de puissance reçue par l'esprit divin en déclarant : « Si Dieu est avec nous, qui sera contre nous ? » Qui aura assez de force pour nous tenir tête ? Personne... malgré les persécutions...

Donc Jésus, homme de Nazareth empli de l'Esprit et de la puissance de Dieu, agit de manière nouvelle par rapport aux croyants de son temps. Cela nous le savons car beaucoup de textes bibliques relatent des récits de guérisons. Pierre dit dans notre texte :

Là où il passait, il faisait du bien et guérissait tous ceux qui étaient opprimés par le diable ; car Dieu était avec lui.

Jésus était donc un guérisseur itinérant, sans doute comme beaucoup d'autres à son époque, mais il devait être charismatique et réputé pour ses talents de guérisseur.

Dieu était avec lui, mais cela ne l'a pas empêché de mourir de manière affreuse, crucifié comme un brigand. Beaucoup se sont interrogés sur la mort de Jésus, par exemple en se demandant pourquoi Dieu n'a pas empêché cette mort. La question est intéressante car elle permet souvent de dire que Dieu n'est pas aussi puissant qu'on le dit, sinon il aurait empêché la mort de Jésus.

Nous tenons aussi ce genre de raisonnement : car pour nous aussi, ce sentiment d'absence de Dieu se fait cruellement ressentir aussi quand nous vivons des deuils douloureux, injustifiables selon notre raison.

Où est donc Dieu le jour de la mort de son fils, qui est donc ce Dieu qui n'empêche pas Jésus, des enfants ou des êtres chers de disparaître.

Ces questions sont légitimes, et justement à Pâques, il est bon de redire qui est Dieu, ce qu'il fait, quelle espérance il apporte dans le monde et dans nos vies.

Dieu donne à chacune et chacun de nous, comme à Jésus, un Esprit de vie, une puissance de vie qui nous permet de nous transcender de vivre avec et par la puissance de l'esprit.

Mais Dieu, que ce soit pour Jésus ou pour nous-mêmes, ne gère ni les actes de tous les humains, ni l'heure de la mort de chacun. Quand on dit que Dieu donne la vie, c'est que son Esprit, son souffle divin anime l'existence et fait vivre de manière nouvelle, renouvelée.

L'Esprit de Dieu a orienté la vie de Jésus : Il l'a poussé à se dépréoccuper de lui-même et de se préoccuper des autres : il faisait du bien et guérissait.

Pierre souligne le lien entre les actions de Jésus et la présence de Dieu. « Il faisait du bien et guérissait tous ceux qui étaient opprimés par le diable ; car Dieu était avec lui ».

Pierre présente ici deux facettes du ministère de Jésus : être avec (faire du bien) et guérir. Mais il a aussi transmis beaucoup d'enseignements, prié, lutté pour la justice...

Dieu était avec Jésus, lui conférant une certaine puissance. Mais, l'esprit et la puissance donnés par Dieu n'ont pas servi à Jésus de tremplin pour devenir le roi du monde, le plus fort, le plus puissant au sens de domination. Non, Jésus, et cela est frappant, ne profite pas personnellement de ces dons. Souvenez-vous des tentations subies par Jésus au désert après son baptême. Satan essaie de pousser Jésus à agir en se passant de Dieu.

Or, Jésus reste fidèle à son père, à sa parole, à l'esprit reçu. Il devient acteur pour la vie d'autrui, il agit pour améliorer la condition humaine des bafoués, des malades et des malheureux en tous genres.

Vous le savez, quand une personne ne va pas bien, le fait de pouvoir parler améliore sa condition. Jésus met autrui au bénéfice de sa foi en Dieu, comme une extension et un partage des effets de l'esprit et de sa puissance.

Ce matin, plutôt que de se demander ce que fait Dieu pour moi, de rechercher à comprendre pourquoi le malheur ne reste pas éloigné de ma vie, je vous invite ce matin à ouvrir vos cœurs à la résurrection, la bonne nouvelle du jour et de toute la chrétienté depuis l'origine.

Comment expliquer la résurrection ?

En premier lieu, un constat : Jésus n'est plus dans le tombeau.

Et une explication : Dieu l'a réveillé le troisième jour ;

Avec en prime une annonce de l'universalité de la résurrection : Dieu lui a donné de se manifester à quelques-uns. Mais il est le Seigneur de tous.

Même s'il n'y a que quelques témoins de la manifestation de Jésus ressuscité trois jours après sa crucifixion, la nouvelle de la résurrection est pour tous, de tout temps.

La résurrection de Christ est le fondement de la foi chrétienne. L'histoire de Jésus ne s'arrête pas au moment de sa mort, elle continue par sa résurrection, et les interprétations qui en sont données émanent des disciples.

Par exemple dans la fin du texte des Actes, Pierre donne un sens au ministère de Jésus ressuscité :

« C'est lui que Dieu a institué juge des vivants et des morts. »

et « quiconque met sa foi en lui reçoit par son nom le pardon des péchés. »

Ces deux affirmations semblent à première vue ne pas être tout à fait dans le prolongement du ministère de Jésus, qui accueillait et relevait ceux qui précisément étaient jugés et exclus par la religion officielle. Or, cette affirmation que Dieu a institué Jésus comme juge des vivants et des morts est à resituer dans le contexte du ministère de Jésus, fondé sur l'accueil

inconditionnel, sur le pardon, et sur la grâce. Certains se plaisent à dire qu'en Jésus Christ, Dieu est amour. Il est vrai que Jésus a beaucoup évoqué l'urgence de l'évènement du Royaume de Dieu ; un Royaume où l'être uni à Dieu applique une justice qui ne condamne pas mais qui pardonne et réhabilite, a le souci d'autrui...

Jésus est ressuscité, alléluia !

Mais qu'est-ce que ça change dans ma vie ? Comment vivons-nous la résurrection au quotidien ?

Pierre nous dit : « quiconque met sa foi en lui reçoit par son nom le pardon des péchés. »

Je ne suis pas sûre qu'au XXI^e siècle, le souci majeur soit la question du pardon des péchés. Du temps de Pierre, la question est cruciale. Les péchés étaient pardonnés par les prêtres au temple de Jérusalem ou ailleurs moyennant quelques offrandes sacrificielles. Cela permettait de continuer à vivre dans le groupe des croyants, de ne pas être rejeté et mis au ban de la société.

Avec Jésus, modernité avant l'heure, on assiste à une véritable dématérialisation du pardon des péchés. Il ne s'agit plus de trier les individus selon des critères de pureté ou d'appartenance, ni de faire un acte rituel, mais de croire : « celui qui met sa foi en lui » ; vous pouvez traduire ceci en « celui qui a confiance en lui », ou encore « celui qui croit en lui ».

Une adhésion, un consentement à le reconnaître comme Seigneur, voilà la condition suffisante pour le pardon des péchés.

Paul l'exprime de manière similaire quand il dit : « Si avec ta bouche tu reconnais que JC est Seigneur, et si avec ton cœur, tu vois que Dieu l'a réveillé d'entre les morts, tu seras sauvé » (Rm 10,9).

« Tu seras sauvé ». Jésus avec sa résurrection nous ouvre un chemin de vie dans la foi. Une vie où la résurrection est une nouvelle chance, car ni les échecs, ni les chutes, ni aucune mort symbolique n'a le dernier mot. Dieu, pour nous, roule la pierre et ouvre un nouvel avenir.

« Tu seras sauvé » : c'est une promesse pour sortir des enfermements que l'on s'impose ou que l'on subit.

La foi n'est pas un dur labeur mais une confiance que Dieu est là, qu'il agit pour notre salut.

« Tu seras sauvé ». C'est l'affirmation que le Christ ressuscité poursuit son ministère.

« Tu seras sauvé », garde en ton cœur cette bonne nouvelle de l'amour inconditionnel de Dieu pour toi. Un message puissant pour ta vie, espérance infinie.

Amen.

Cantique 471 A toi la gloire

Confession de foi

Je crois en un seul Dieu,
notre Père, le créateur,
il a pour chacun et pour nous des projets de vie et de joie.
Je crois en Jésus-Christ,
notre Seigneur et notre frère,
qui est fils de l'homme et fils de Dieu,
il vient à nous, il nous aime et il nous sauve.
Je crois en l'Esprit Saint
qui nous est laissé comme un don gratuit,
il appelle la foi et fonde l'espérance véritable.
Je crois que par l'amour, la vie touche à la vie éternelle,
et qu'en Dieu nous demeurons dans la liberté et dans la joie.

Offrande

C'est maintenant le moment de l'offrande, que chacun donne avec joie.

Musique

Après

En ce jour de fête, accepte Seigneur notre offrande joyeuse pour ton service et le service de nos frères.

Amen.

Sainte cène

Introduction

Seigneur,

Les épis jadis épars dans les campagnes et les grappes autrefois dispersés sur les collines sont maintenant réunies dans ce pain et dans ce vin.

De même, rassemble bientôt l'humanité tout entière des extrémités du monde dans ton royaume.

Viens seigneur Jésus !

Préface

Il est beau et il est bon de te louer,

Seigneur notre Dieu.

Le ciel se réjouit, la terre s'est vêtue de lumière,
le monde entier est entré dans la fête, car le Christ est ressuscité.

Lui, l'éternelle allégresse, il a vaincu la mort.

Et à ceux qui sont dans les tombeaux il a donné la vie.

Avec l'église universelle,

avec tous ceux qui frémissent d'une espérance nouvelle,

nous chantons la victoire de ton amour.

Sanctus à la trompette 864

Institution

Béni soit tu, père,
pour notre seigneur Jésus-Christ,
qui au cours du dernier repas, pris du pain ,
et après avoir prononcé la bénédiction,
le rompit, et le donnant à ses disciples, il dit :
« Prenez, mangez, ceci est mon corps »

puis il prit une coupe, et après avoir rendu grâces,
il la leur donna en disant :
« Buvez en tous, car ceci est mon sang,
le sang de l'alliance nouvelle, versé pour la multitude,
pour la rémission des péchés.
Je vous le déclare /
je ne boirai plus de ce fruit de la vigne,
jusqu'au jour où je le boirai nouveau,
avec vous dans le royaume de mon père ».

Prière de la cène

Père, nous croyons que ce pain et ce vin sont les signes de ta présence,
que cette nourriture est celle des vivants.
Que ton esprit soit avec nous,
Au moment où nous partageons ce pain et ce vin
Nous serons en communion avec toi et entre nous.

Unis au Christ,
et dans la communion de tous ceux qui célèbrent en ce jour sa résurrection,
nous prions ensemble, avec la prière que Jésus nous a apprise :

Notre Père qui es aux cieux,
Que ton nom soit sanctifié,
Que ton Règne vienne,
Que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.
Donne-nous aujourd'hui
Notre pain de ce jour.
Pardonne-nous nos offenses,
Comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés.
Et ne nous laisse pas entrer en tentation,
Mais délivre-nous du mal.
Car c'est à toi qu'appartiennent le règne la puissance et la gloire
Pour les siècles des siècles
Amen.

Invitation

Voici la table où le ressuscité nous invite pour partager sa vie :
tout est prêt, accueillons sa présence.

Fraction du pain / vin

Le pain que nous rompons est communion au corps du Christ.

La Coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce est communion au sang du Christ,
le sang de l'alliance nouvelle qui a été versé pour nous.

Communion

Chacun prendra le pain et le vin à sa place, en gardant son masque en place.

Action de grâces

Allons dans la joie du Christ ressuscité, lui qui nous permet de vivre son espérance et de
ressusciter de jour en jour.

Prière d'intercession

Seigneur, nous te remercions pour la vie que tu donnes, cette vie spirituelle qui nous édifie et
nous permet de vivre en créatures conscientes de leurs fragilités mais confiantes en raison de
ta présence.

Seigneur, nous voulons te prier pour tous nos frères et sœurs en humanité :

Donne à chacune et chacun patience et sagesse pour traverser la pandémie qui frappe notre
planète.

Insuffle ton esprit de vie à ceux qui baissent les bras en pensant « À quoi bon ? ».

Sois auprès des personnes isolées, auprès des malades, auprès des personnes qui n'ont plus de
travail ou de revenus.

Donne-leur le courage d'oser partager leurs difficultés, et pousse-nous à leur tendre la main au
lieu de nous détourner avec gêne ou égoïsme.

Dépose ta paix dans le cœur de ceux qui ont perdu un être cher, être accueilli par toi notre
Dieu, dans ta grâce et dans ton amour immense. Que la vie reprenne petit à petit sens avec toi
malgré le vide laissé, le désespoir ou la tristesse.

Nous prenons un temps de prière silencieuse pour adresser à Dieu nos pensées.

Seigneur, entends nos prières et répands ta paix dans nos cœurs.

Amen.

Envoi

Seigneur, nous voici devenu témoins de ta résurrection.

Que notre joie guide notre course pour dire au monde que tu es vivant.

Sois avec nous quand nous dévoilerons cette espérance à ceux qui sont dans la douleur,
quand nous dirons ce bonheur à ceux qui ne le partagent pas encore ou qui sont dans le doute,
car nous savons dès aujourd'hui que la vie éternelle est commencée,
et que tu nous précèdes sur nos chemins.

Grâce

Que l'amour du Christ nous accompagne et nous rende rayonnants et fraternels !

Amen.

Cantique 883 Sur le chemin où tu appelles